
大変盛況であった岐阜県古文書読解講習会 

―延べ参加者が１,０００名を越えました―  

 

岐阜県が主催し、県の委託を受けて岐阜県歴史資料保存協会が実施した平成６年度岐阜県古文書読解講習会は、8月

２８日（木）、２９日（金）の岐阜中級会場を最後に無事終了いたしました。今年は、岐阜県教育委員会の共催承認をいただき、

また、今年、３２年振りに復活した東濃会場は瑞浪市のご協力により、土・日開催いたしました。お陰様で、下表のとおり６会

場１２日間の延べ参加者数は１,０３９名に達し、大変盛会となりました。講師の先生方をはじめご支援、ご協力をいただいた

方々、会場を提供いただいた岐阜県、瑞浪市、岐阜市などの関係者の方々、また、暑い中、熱心に受講いただいた参加者

の皆様に厚く御礼申し上げます。 

以下は、各会場のアンケートの主なご感想・意見と会場の様子です。他にも、多くのご感想・意見をいただきました。有り

難うございました。今後の講習会に活かせる点は活かしていきたいと考えています。 

 

＜東濃会場＞ 

・ 時代背景も教えてもらって楽しく過ごせました。 

・古文書の読み方だけではなく、生きた実体験のお話が面白かったです。また、地域の古文書読解が面白かったです。 

平成２６年度岐阜県古文書読解講習会 会場別受講者数 

級別 会      場 日付  講   師 （敬称略） 一般 会員 合計 理事外 総合計 
延べ 

人数 

２５ 

年度 

２４ 

年度 

入門・ 

初級 

東     濃                   

（瑞浪市総合文化     

センター） 

7/26 岩井  美和・仁科 吉介 88 18 106 7 113       

7/27 中尾喜代美・小栗 明朗 64 16 80 7 87       

実数   94 18 112 7 119 200 － － 

飛    騨                    

（飛騨総合庁舎）  

7/31 林   格男・堀  祥岳 44 11 55 7 62       

8/1 福井 重治・北野 興策 46 7 53 7 60       

実数   49 11 60 7 67 122 131 86 

中    濃                    

（可茂総合庁舎） 

8/6 鈴木 正男・古田 憲司 60 27 87 7 94       

8/7 大海 崇代・佐藤 光一 54 26 80 8 88       

実数   57 40 97 8 105 182 143 116 

岐  阜                 

（ハートフル    

スクエア G） 

8/11 森田 晃一・筧 真理子 55 48 103 8 111       

8/12 辻   公子・鈴木 重喜 44 31 75 6 81       

実数   50 59 109 9 118 192 202 164 

西  濃            

（西濃総合庁舎） 

8/20 横幕   孜・水谷 容子 32 38 70 10 80       

8/21 高木 敏彦・田中  豊 33 34 67 10 77       

実数   41 39 80 10 90 157 165 125 

中級 

岐阜中級         

（ハートフル    

スクエア G） 

8/28 小川  敏雄・則竹  節 31 53 84 7 91       

8/29 丸山幸太郎・清水   進 34 54 88 7 95       

実数   40 61 101 8 109 186 204 166 

         西濃中級（平成２５年度迄） 
 

            111 106 

合            計   331 228 559 49 608 1039 956 763 

 



・初心者としては、1日目の午前の講義のような丁寧な読解を全体として望みます。講師の先生方どうしの連携はどのように

なっているのでしょうか。 

・これまでいいかげんなカンで片付けてきましたが、２日間の講義で目から鱗の落ちる思いでした。 

・古文書は難解でとても読めないというイメージでしたが、受講してみて努力すれば何とかなりそうだとの感を持つことができ

ました。また機会がありましたら受講します。 

・岐阜県は領主等が多く入会地などでの山論、地図（地理を含む）も取り扱っていただくようお願いします。 

・ 多様な資料をそれぞれの講師の方の解説付きで読むことができて良かったと思います。 

・小栗理事長をはじめ役員の方々のおもてなしに感謝です。 

・また、東濃地域で古文書講習会を開いていただきたく思います。 

    瑞浪市教育委員会の砂田晋司氏の開会挨拶              東濃会場の講座の様子 

 

＜飛騨会場＞ 

・以前より、初心者に留意していただけたように感じました。内容も幅があり良かった。 

・各講師の先生方の止む無き探求心と知識の広さ、深さに感心しました。また、文書の記述者の考え方を含め解読の難しさ

奥の深さを感じました。 

・今回も新たな発見があり大変勉強になりました。文字の判別、読解についてもう少し丁寧に扱っていただけると有り難い。 

・３年続けて出席してやや慣れてきました。昔の人の様子を思い浮かべることができ楽しめました。日本語はおもしろくまた

難しいですね。 

・古文書の解読にとどまらず、年貢の納め方や桜野の縁起など興味深く聴くことができました。 

・会場は交通の便の良いところでお願いしたい。 

・解読集は原史料通りに改行していただきたい。 

・いつもながら講師の先生やスタッフの皆様のご苦労に頭が下がります。これからもよろしくお願いします。 

    

      飛騨会場の講座の様子１                         飛騨会場の講座の様子２ 

 

  

 



＜中濃（可茂）会場＞ 

・古文書解読をスタートしたばかりですが、知ることの楽しさ学ぶことのすばらしさを感じることができました。これからも古文

書の勉強を続けていきたいと考えています。 

・タイプの異なる４人の先生から、興味深いお話をたっぷり伺うことができました。中濃育ちの私にはどのテーマも身近に感

ずることができ、すばらしい講習会に参加できたことを感謝します。 

・初めて受講させていただいて、勉強の仕方が分かったような気がします。 

・受講者の人数が増えたがその中の一人に加えていただけたことを幸せに思います。 

・量より質で、文章の量を少し減らして内容の充実を今後も図ってください。 

・講習会のタイトルと内容が違っているように思われるので、極力一致した内容を望みます。 

・受講者の中に自分で声を出して読む方がみえて、大変気が散って集中できなかった。今後は注意して欲しい。 

 
中濃会場の様子１                           中濃会場の様子２ 

 

＜岐阜初級会場＞ 

・初めての参加でしたが、すべてに内容が濃く興味深いものばかりでした。日本の歴史や文章、文字これからの老後に向け

て楽しみとして勉強していきたいと思いました。このような一般向けの会を開いていただき有難うございました。 

・２日間参加させていただいただけでも、以前より古文書が読めるようになったと実感できた。今後も参加したい。有り難うご

ざいました。 

・初めての受講でしたが、大変勉強になりました。今後自身で郷土の歴史を追ってみたいと思います。今後も機会があれば

受講したいと思います。 

・参加者の力はバラバラですが現状通りを保持願います。 

・はじめての者にはスピードが速く感じます。「常用句」とか「変体仮名」等の基礎講座のようなものがあるとより理解できるか

と思いました。 

・音読しながらの確認は一体感があってよかった。 

・会場のハートフルスクエア Gは交通の便が良く、昼食もとりやすく、設備も良かった。 

・駐車料金が高く、楽に駐車できる会場を望みます。 

   

        岐阜初級会場の様子１                    岐阜初級会場の様子２ 

 

  

 



＜西濃会場＞ 

・初めて古文書を読んで分からないことばかりだったけれど、一文字ずつていねいに読むことによってよく理解することがで

きました。 

・一見、何気ない文書も昔の人々の足跡が解明できる大切な史料だと改めて実感し、これからの史料整理の参考になりました。 

・最近は、パワーポイント等の機器を駆使して映像を出して下さる先生も多く、見ていても楽しい。古文書の読み下しだけで

なく、関連した話を聞かせてもらうと次にも是非出てこようという気になる。 

・初めて参加したが、細かく説明をいただき解りやすかった。 

・大変興味深い内容で楽しく受講できました。 

 

 

西濃会場の様子１                          西濃会場の様子２ 

 

＜岐阜中級会場＞ 

・各講義とも、時代背景と内容を楽しく学ぶことができました。来年もきたいです。 

・歴史の面白さを楽しませていただけました。自分の足下の身近な史料を改めて見つめていきたいです。 

・江戸時代の身分制度の概念が変わりました。当時の時代を実感できるすばらしい講義でした。また、時代考証のちみつさ、

古文書と古地図を合わせ書いてある内容、時代背景まで教えていただき学びの深さを感じました。 

・初心者には読むだけで手一杯な箇所も、主語など解りやすく整理して意味を話されていて、何が書かれているのか分かっ

て良かったです。初級しか受けてこなかったが、内容が深くて中級も良い者だと少し感動しています。 

・中級では毎年、中世の史料を勉強できてうれしいです。学生時代、わかりにくく興味が持てなかった荘園、国衙領の史料が

とてもわかり楽しかったです。勅書、禅宗の文書など語句の難しい文書も学ぶことができて勉強になりました。 

・古文書の実物を見せていただき、それに即してお話をされたのは大変分かりやすく思いました。 

・受講案内を例年より早くいただけたので、予定の先取りができ希望の講座に参加でき有り難かったです。 

・このような会は貴重であり、企画、運営など総てのスタッフの方々のご苦労ははかりしれない。批判するのは安易なことで

あるが、この会の存続を願うのみである。 

・交通の便は良いが、会場はやや狭く、一机に３人は少々無理です。 

    

 

 

 

 

       

 

 

     

      岐阜中級会場の様子１                      岐阜中級会場の様子２ 

  

 
 


